
民建民建聯聯圓桌會議圓桌會議

民建聯為了凝聚社會各方意見，共同探討
香港面對的機遇與挑戰，昨日舉辦首場

以「香港宏觀經濟政策調整的路徑選擇」為題
的圓桌會議，邀得多名政界人士和社會領袖出
席，包括梁錦松和香港總商會主席彭耀佳、香
港工業總會副主席郭振華、香港中華出入口商
會會長張學修、香港中華廠商聯合會副會長戴
澤良、「新思維」召集人狄志遠等。

青年「三上」受阻 只能上街
梁錦松在首先講話時表示，香港經濟目前狀況
縱使表現不錯，但卻面對不少問題，包括行業單
一、經濟長遠競爭力下降、樓價貴絕全球、貧富
差距擴大等。他又特別提及關注年輕人「三上」
問題，「要特別關注年輕人，我以往說過所謂三
個『上』的問題，『上樓』、『上流』及『上
位』。當他們覺得『上樓』無望，『上流』困
難，『上位』亦無門，他們只能上街。」
他直指，香港房價、租金太貴，產生了重大
民怨，目前香港應首先解決土地及樓價太貴的
問題，並期望特區政府與社會各界就土地、房
屋政策進行有效溝通，爭取共識。

要山明水秀或樓價貴絕全球
梁錦松建議，特區政府可考慮改變郊野公園

土地用途、填海及與珠海等鄰近地區共同發
展，增加土地供應，「究竟是要山明水秀，還
是房價貴絕全球？將郊野公園和居住土地（比
例）倒返轉頭，40%做居住土地，35%做郊野
公園，都是不少的，35%多過全世界所有城
市。這5%的土地增加將可以多住100萬人。」
他又建議將香港的公屋比例，從現時五成提

升到六成至六成半。
針對「上流」、「上位」的問題，梁錦松指
出，香港是國家境內最國際化的城市、全球最
自由的經濟體、世界上經濟「5流」最融通的
地區。因此，香港未來應「聚才聚財」，吸納
全球精英及更多創業者、全球企業及金融機構
到港，並期望未來20年發展成一個有1,000萬
人口的國際都會。

港應為民族偉大復興作貢獻
他又希望，香港可鞏固人流、物流、服務

流、資金流及資訊流的優勢，支持創新、創業
和國家經濟全球化，強化香港國際金融中心地
位，特別是把握國家經濟全球化及創新創業大
潮的歷史性機遇，以行動及績效證明國際化、
市場化的香港可以為國家發展，為中華民族的
偉大復興作應有的貢獻，並且進一步推動香港
的經濟提升及轉型，給港人帶來更多發展機
會。
梁錦松也認為，特區政府有必要採取開明的

財政政策，以解決目前年輕人、中產階層及基
層面對的種種問題，「特區政府應提供適度的
社會保障，保障貧弱老幼；政策要促進社會流
動，推動公平分配；並鼓勵、支持基層代表參
政，讓他們以合理方式提出意見。」

增加土地供應
降低樓價水平

倡適當填海開發郊野公園 邁向千萬人口國際都會
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香港文匯報訊（記者 鄭治祖）民建聯昨日舉行第一場

「發展經濟改善民生：機遇與挑戰」圓桌會議，邀請14位

嘉賓就香港經濟政策發表意見。民建聯主席李慧琼指出，

香港正面對樓價高企、人口老化、貧富懸殊等5大問題，

並呼籲社會各界放下爭拗對立，居安思危，集中精力在宏

觀社會經濟層面，提出長遠策略應對。

李慧琼昨日在圓桌會議上致辭時指出，民建聯主辦圓桌

會議的目的，是希望香港社會放下政治爭拗，聚焦經濟民

生議題，支持香港發展經濟和改善民生，因此廣邀各界精

英獻計獻策，為民建聯向特區政府制定施政報告及財政預

算案提供意見。

圓桌會議尋求解決五大難題

她續說，昨日首場圓桌會議選擇以「香港宏觀經濟政策

調整的路徑選擇」為主題，主是有5點原因：

第一，香港社會經濟正面對重大挑戰，自2008年金融海

嘯後，歐美經濟低迷，至今復甦步伐依然緩慢，加上近期

內地面對較大經濟下行壓力，故推動香港經濟的動力亦開

始減慢，從近期本港旅遊、零售市道轉差便可見一斑。

第二，香港市民面對「住房難、置業難」，工商業界亦

面對租金成本高企的問題，政府有需要通過增加土地供應

及打擊炒賣，解決問題，「但與此同時，樓價長期高企，

泡沫風險極大，面對美國可能加息等因素影響，樓市能否

避免『硬着陸』而造成系統性風險？」

第三，特區政府於2009年提出發展文化創意、醫療、教

育等6大新興產業，但多年來沒取得重大突破，對經濟增

長貢獻有限，「目前國家大力推動『一帶一路』戰略，

『十三．五』規劃亦即將公佈，香港如何利用好這個戰略

機遇呢？如何既鞏固傳統支柱產業，同時積極發展新產

業？」

第四，香港人口老化問題日益嚴重，將加重社會對養老

的負擔，也令政府減少稅收，為公共財政和服務帶來隱

憂。

第五，香港貧富懸殊日趨嚴重，社會向上流機會減少，

青年人就業面對很大困難，收入有停滯不前的情況。

李慧琼強調，這些問題可能比其他政治紛爭更加影響香

港社會福祉，呼籲各界放下爭拗對立，居安思危，集中精

力在宏觀社會經濟層面，認真深入研究有關問題，提出長

遠策略應對。

民建聯周五（30日）將舉行第二場圓桌會議，主題為

「香港傳統產業的優勢與出路」。
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香港近年政治化問題嚴重，
社會各界紛爭不斷，影響經濟

民生發展。前財政司司長、香港南豐集團行
政總裁梁錦松昨日表示，香港目前應抓緊國
家高速發展及「一帶一路」機遇，各界應和
衷共濟，少些鬥爭，並看清香港的優勢，思
考各方往後如何合作，不應有意氣之爭，又
期望所有香港人，尤其是年輕人應多理解和
認識國家。

拋開紛爭 同心合發展
梁錦松昨日在出席民建聯舉辦的圓桌會議

後表示，他期望香港各界，包括特區政府、
政黨、市民都能和衷共濟，少些鬥爭，多點
包容、愛心，合力共建繁榮穩定、自由、民

主、法治、公義、文明的香港，讓年輕人、
下一代都能安心於香港工作及生活。

被問到鬥爭的責任誰屬，梁錦松回應
說，少些鬥爭最重要是少點討論誰該負
責，因為每人都有責任，與其翻舊帳，不
如向前走，最重要是看清香港的優勢，思
考各方往後如何合作。如果大家願意拋開
紛爭，香港會有很多優勢，問題是香港人
如何與國家同心合意發展。

他強調，香港目前應抓緊國家高速發展
及「一帶一路」機遇，並期望所有香港
人，尤其年輕人可多理解和認識國家，
「這世界裡有一個發展很快的地方，亦都
將會是全世界最大的經濟（體），這就是
我們的祖國。（希望港人）能夠多點理解

我們祖國的問題，亦都知道機會在哪裡，
多點去認識國家。」

互諒互讓 不要意氣之爭
梁錦松續說，「始終在過往十多年，國家

給了香港『一國兩制』，到現在每一個承諾
的都兌現了。基本上香港的自由，我們是完
全無影響。我們的民主，其實國家是希望我
們有普選，但很可惜在立法會過不了。我想
不如我們互相理解、互相支持。」

被問及近年有不少年輕人上街宣洩不滿，是
否代表特區政府的政策不可行時，梁錦松指，
政策不是不可行，而是如何變成可行。他認
為，特區政府目前所想的方向大多都是對的，
而最重要如何共同尋找可行的方法，很多事情
都是需要取捨，要互諒互讓，不要意氣之爭。

■香港文匯報記者 鄭治祖

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）先後被反對
派3次拉布「拉死」的創新及科技局，隨着立
法會財務委員會主席陳健波日前宣佈「剪
布」，拖延3年終有望於月內成立。多名商界
人士昨日在民建聯圓桌會議上表示，支持特區
政府成立創科局。前財政司司長梁錦松強調，
香港有條件發展「創新、創意、創業」，為年
輕人提供更多「上流」機會。
梁錦松昨日在會上指出，香港未來應促進產
業結構多元化，鼓勵「創新、創意、創業」，
以應對世界範圍內的顛覆性創新衝擊，並為年
輕人提供更多「上流」機會，「香港可吸納人

才、有自由、有法治，是有條件發展創新、創
意、創業，亦是符合現今年輕人，因他們都喜
歡創造。（特區）政府有責任推動，但就不一
定要攞錢，因特區政府投資會有太多掣肘，反
而應『拆牆鬆綁』，提供政策支持。」
他續說，創業應要具備創造力、領導力、
「識贏識輸」。他期望香港學生可具備以上能
力，並有「Ｔ型」學識，即既要有廣闊的學
識，也要對科技、科學有深入的認識。

郭振華：創科發展 為港育才
香港工業總會副主席郭振華也指，香港工業

已全面北移，而且已變得單
一化，加上香港年輕人不願
北上發展，難以在香港訓練
專業人才，令香港工業傳承
存在很大隱憂。
他認為，要扶助高增值產
業，必須配合科技發展，指
香港多間大專院校有科技方

面的研究，政府應開放更多科技設施，令商家
更迅速地接收第一手的科研資訊，更有利於提
高香港年輕人對創新及科技的興趣。
郭振華又鼓勵香港工業界積極參與創新發

展，例如成立「培育基金」培訓創新人才等，
「最重要是有人才和錢財，創科發展需要這兩
個元素相輔相成。」

創科局須「上馬」助青年向「上流」
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